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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Megafarmacia, sin 99% de los medicamentos 
Sólo tiene una de cada 100 medicinas del total de su capacidad de almacenamiento; 
Birmex dice a este diario que se cuenta con el stock propio del IMSS o ISSSTE 
 

 
El hidrógeno verde detona inversiones 
Energía limpia 
 

 
Pone 4T allegados en TFJA 
Nombran a 20 Magistrados 
 

 
“Ya no hay tiempo para resolver” sobre violencia. López Obrador 
Crisis. Asegura que, si el sucesor en Palacio mantiene la política de combatir las causas, 
con atención a jóvenes y promover el derecho al trabajo y alza de salarios, habrá solución; 
“me canso ganso”, promete 
 

 
FGR: En el asesinato de Colosio hubo un segundo tirador 
“Gran acervo de pruebas” contra un ex agente del Cisen 
 

 
Ven con optimismo futuro en el sector bursátil mexicano 
AMIB. Analistas encuestados advierten condiciones para aumentar exposición 
 

 
Crecen 30 estados al III Trim. del 2023; Oaxaca y SLP, a la cabeza 
Sólo Nayarit y Tamaulipas no crecieron en el periodo: ITAEE 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

"Ya no hay tiempo para resolver" sobre violencia: AMLO  
https://www.milenio.com/politica/tiempo-no-sera-suficiente-para-resolver-inseguridad-
amlo 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que “no le va a 
alcanzar el tiempo” para resolver el problema de violencia que vive el país; 
sin embargo, recomendó a su sucesor seguir su estrategia para lograrlo.  
En conferencia en Palacio Nacional abundó que si se continúa con la misma 
política de atender las causas esta situación se resolverá pronto.  
“Ya no me va a alcanzar el tiempo porque me faltan ocho meses, pero si se 
continúa con la misma política de atender a los jóvenes, que no se atendían, 
con la misma política, que la gente tenga derecho al trabajo y a salarios 
justos, se va a resolver… ahora sí que me canso ganso. 
“Hemos avanzado, entonces no es para nosotros motivo de revisión, cambio 
de la estrategia, porque nosotros sostenemos y somos diferentes, y qué 
bueno que sea así, porque no podemos pensar de la misma manera, 
nosotros sostenemos que la paz es fruto de la justicia”, aseveró. 
 
‘Demagógico, el plan de cerrar la frontera’, responde López 
Obrador a Biden  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/demagogico-el-plan-de-cerrar-la-frontera/1632895 
El presidente Andrés Manuel López Obrador criticó la postura de Joe Biden, 
presidente de los Estados Unidos, quien dijo estar dispuesto a cerrar la 
frontera con nuestro país si la crisis migratoria rebasa a las autoridades. 
De acuerdo con López Obrador, nadie que tenga un poco de luz en la frente 
puede proponer una idea así, sobre todo cuando se vería afectado el 
principal socio comercial de Estados Unidos. “Es muy demagógica la 
postura, vamos a cerrar las fronteras. Lo respeto mucho al presidente Biden, 
se ha portado muy bien, antes también lo hizo el presidente Trump, fue muy 
respetuoso de nosotros, entendemos las circunstancias, pero imagínense 
cerrar las fronteras, con un poco de luz en la frente, no se podría pensar que 
ésa sea una solución.  

https://www.milenio.com/politica/tiempo-no-sera-suficiente-para-resolver-inseguridad-amlo
https://www.milenio.com/politica/tiempo-no-sera-suficiente-para-resolver-inseguridad-amlo
https://www.excelsior.com.mx/nacional/demagogico-el-plan-de-cerrar-la-frontera/1632895


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Imagínense el nivel de integración comercial y económica, somos los 
principales socios comerciales en el mundo, ¿cómo se va a cerrar la 
frontera? ¿Es como lo de los muros?” expresó el mandatario. 
Como otras veces, López Obrador dijo que la postura de Joe Biden ante lo 
que sucede en la frontera es por la temporada electoral que se desarrolla en 
aquel país. 
 
Hackeo a 263 periodistas fue hecho desde España a través de 
una cuenta de un extrabajador: Presidencia  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/hackeo-a-263-periodistas-fue-hecho-desde-
espana-a-traves-de-una-cuenta-de-un-extrabajador-presidencia/ 
En conferencia de prensa, el gobierno federal detalló la información que se 
tiene hasta el momento del caso del robo de información de periodistas que 
cubren las conferencias matutinas del presidente López Obrador. 
Encabezada por la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde; Jesús 
Ramírez Cuevas, vocero de Presidencia; Carlos Emilio Calderón, Coordinador 
de Estrategia Digital Nacional y el Procurador Fiscal de la Federación, Arturo 
Medina Padilla; se explicaron cómo se detectó el "hackeo" y la filtración de 
datos y las acciones a seguir tras lo sucedido. 
Afectados por robo de información, 263 periodistas 
Jesús Ramírez Cuevas, vocero del Gobierno de la República, informó esta 
tarde que fueron un total de 263 periodistas que cubren la mañanera del 
presidente López Obrador quienes fueron afectados por el hackeo a sus 
datos personales. 
 
INAI inicia investigación por filtración de datos de periodistas 
que cubren mañaneras de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inai-inicia-investigacion-de-oficio-por-filtracion-
de-datos-de-periodistas-que-cubren-mananeras-de-amlo/ 
El comisionado presidente del INAI, Adrián Alcalá, informó que la 
dependencia a su cargo investigará de oficio la presunta filtración de datos 
personales de periodistas que cubren las conferencias mañanera del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, y detalló que lo anterior podría 
derivar en sanciones para la Presidencia de la República. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/hackeo-a-263-periodistas-fue-hecho-desde-espana-a-traves-de-una-cuenta-de-un-extrabajador-presidencia/
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https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inai-inicia-investigacion-de-oficio-por-filtracion-de-datos-de-periodistas-que-cubren-mananeras-de-amlo/
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Entrevistado al término de la inauguración del Foro en conmemoración por 
el Día Internacional de la Protección de Datos Personales, detalló que desde 
las 3:24 de la tarde del viernes, el INAI hizo del conocimiento, en su cuenta 
oficial, sobre el tema, y dio a la oficina presidencia un plazo de 72 horas 
hábiles para presentar un informe al respecto. "El informe del Presidente de 
la República no es una concesión, es un deber legal, la ley establece que el 
sujeto obligado del que se hayan vulnerado los datos, tiene la obligación de 
enviar dentro de las 72 horas siguientes este informe, pero también informar 
a las personas de quien se vulneró sus datos, es por eso que nosotros vamos 
a proceder de oficio a la investigación", puntualizó. 
 
Pone 4T a sus allegados en TFJA  
https://www.reforma.com/pone-4t-a-sus-allegados-en-tfja/ar2748504?v=7 
Morena y sus aliados en la Comisión Permanente del Congreso impusieron 
a allegados como magistrados de salas regionales del Tribunal Federal de 
Justicia Administrativa (TFJA). 
 
Se hacen bolas con el regalazo  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-hacen-bolas-con-el-regalazo/1632890 
Mientras el consejero Arturo Castillo consultó si los recursos de la 
compensación extraordinaria que aprobó la Junta General Ejecutiva podían 
ser reasignados a proyectos prioritarios, la consejera Dania Ravel y el 
consejero Martín Faz enviaron oficios a la Dirección de Administración para 
verificar los alcances de recibir este beneficio y si tenían que regresarlo si el 
monto excedía los topes de ingresos máximos del tabulador aprobado por 
la cámara de Diputaciones. Cabe señalar que la aprobación del acuerdo es 
una medida que se tomó por la Junta General Ejecutiva encabezada por la 
presidenta Guadalupe Taddei y no se hace del conocimiento del Consejo 
General. El consejero Arturo Castillo comentó a Excélsior que los 5.7 millones 
de pesos para la compensación de las consejerías se trata de recursos 
aprobados por la Cámara y “no implica un gasto adicional, no previsto, o que 
requiera de economías en otras áreas”.  
 
 

https://www.reforma.com/pone-4t-a-sus-allegados-en-tfja/ar2748504?v=7
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Hay municipios en los que el crimen organizado manda, afirma 
magistrado Felipe de la Mata  
https://www.milenio.com/politica/crimen-organizado-manda-en-municipios-felipe-de-la-
mata 
El magistrado Felipe de la Mata Pizaña volvió a alertar sobre la intervención 
del crimen organizado en las elecciones e incluso, sostuvo que “se dice” que 
hay municipios en los que el crimen organizado ya está gobernando, 
aunque no tenga la constancia de gobernante, es el que manda. 
El magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) volvió a presentar su conferencia sobre la intervención del crimen 
organizado en las elecciones que ha venido exponiendo en varias ocasiones. 
El pasado viernes en Chiapas, el magistrado electoral sostuvo que la 
intervención del crimen organizado es evidente y estará presente en la 
contienda del 2024, y que, de no actuar, llegaría el momento en que 
personas vinculadas a estos grupos también querrán llegar a la Presidencia. 
Este lunes en el Estado de México, insistió en la preocupación y en la 
necesidad de que las autoridades electorales se involucren en el tema. 
 
Caso Colosio: apunta la FGR hacia teoría de un segundo tirador 
e implica a García Luna  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/30/politica/006n1pol 
Casi 30 años después del asesinato del candidato presidencial, Luis Donaldo 
Colosio Murrieta, y tras nombrarse a distintos fiscales especiales por la 
extinta Procuraduría General de la República (PGR) y ahora por la Fiscalía 
General de la República (FGR), esta dependencia dio a conocer que tiene 
elementos que apuntan a la teoría de un segundo tirador en los hechos de 
Lomas Turinas. El anuncio fue hecho únicamente con un comunicado. 
La FGR expuso que cuenta con un gran acervo de pruebas que implican a 
Jorge Antonio S., al referirse a Jorge Antonio Sánchez Ortega, ex agente del 
extinto Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen).  
También, vinculó por primera ocasión al ex secretario de Seguridad Pública 
Genaro García Luna, preso en Estados Unidos, con el encubrimiento del 
segundo tirador en el momento en que García Luna era subdirector 
operativo en el Cisen. 

https://www.milenio.com/politica/crimen-organizado-manda-en-municipios-felipe-de-la-mata
https://www.milenio.com/politica/crimen-organizado-manda-en-municipios-felipe-de-la-mata
https://www.jornada.com.mx/2024/01/30/politica/006n1pol


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Opera CFE sólo 4% de proyectos de Sener  
https://www.reforma.com/opera-cfe-solo-4-de-proyectos-de-sener/ar2748562?v=3 
De 2015 a 2022, la Secretaría de Energía (Sener) instruyó a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) realizar 232 proyectos para infraestructura de 
ampliación y modernización de la red nacional de transmisión, pero sólo 
nueve, es decir 4 por ciento, han entrado en operación. 
 
Megafarmacia, sin 99% de los medicamentos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/megafarmacia-sin-99-de-los-medicamentos/ 
La llamada Megafarmacia, instalación con la que el gobierno federal planeó 
terminar con el desabasto de medicamentos en el país, opera con sólo el 
0.9% del total de medicamentos que puede almacenar; es decir, con base 
en el número de fármacos que tiene, sólo puede surtir uno de cada 100 
fármacos solicitados. “La farmacia más grande del mundo”, como la nombró 
el presidente Andrés Manuel López Obrador, tiene una capacidad estimada 
de almacenamiento de 280 millones de piezas, informó Laboratorios de 
Biológicos y Reactivos de México (Birmex) en respuesta a una solicitud de 
información realizada por EL UNIVERSAL.  
Sin embargo, la Megafarmacia arrancó sus operaciones sólo con 2 millones 
465 mil 975 piezas, con un valor de 119 millones 81 mil 248 pesos, según 
detalló Jens Pedro Loh- mann Iturburu, director de la empresa estatal, el 
pasado 19 de enero en Palacio Nacional durante una conferencia de prensa. 
 
Burlan intercampaña con redes y conferencias  
https://www.reforma.com/burlan-intercampana-con-redes-y-conferencias/ar2748555?v=5 
En plena fase de intercampaña, cuando las y los candidatos no pueden 
hacer promoción al voto ni hacer apariciones en actos proselitistas, las 
aspirantes presidenciales encontraron el modo de burlar las restricciones. 
 
Aportarán empresas e instituciones más agua de sus pozos 
concesionados  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/30/capital/028n1cap 
El Gobierno de la Ciudad de México renovó convenios con 11 empresas 
privadas e instituciones públicas para que aporten un volumen mayor a 2  

https://www.reforma.com/opera-cfe-solo-4-de-proyectos-de-sener/ar2748562?v=3
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millones de metros cúbicos de agua que no utilizan de los pozos que tienen 
concesionados, a fin de incrementar el suministro durante la temporada de 
estiaje. Se trata de empresas como Femsa, PepsiCo, Grupo Modelo, Televisa, 
Lala, Bimbo, Procter & Gamble, y panadería La Esperanza, así como la 
Universidad Nacional Autónoma de México, el Centro Deportivo 
Chapultepec, Plaza Tepeyac y la Iglesia de Jesucristo de los Santos de los 
Últimos Días, que desde marzo del año pasado colaboraron con la conexión 
de 14 pozos industriales a la red de agua potable de la capital del país. 
En enero, el compromiso fue entregar hasta 475 litros por segundo, pero el 
suministro se irá incrementando hasta llegar a mayo con una dotación de 
hasta mil 959 litros por segundo, en apoyo a la población durante la etapa 
más crítica del estiaje. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/alejandra-barrales-regresa-ahora-
con-tenis-fosfo-fosfo/ 
Nos comentan que la exsenadora Alejandra Barrales podría volver a la 
Cámara Alta por la vía plurinominal y calzando unos tenis fosfo fosfo, ya que 
el jefe nacional del Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, la está 
considerando para ocupar uno de los escaños que podría tener el partido 
en la próxima Legislatura. Nos dicen que la experredista sería la segunda 
opción en la lista, después del actual coordinador de la bancada en el 
Senado, Clemente Castañeda. Sin embargo, nos advierten que en MC no 
todos están de acuerdo con dicha incorporación, ya que para los militantes 
del partido este tipo de decisiones reducen la posibilidad de acceder a los 
pocos lugares que tendrá MC en el Congreso. Nos cuentan que las listas 
serán votadas el próximo 5 de febrero. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1998 
Que Alejandra Barrales, ex candidata perredista a la Jefatura de Gobierno de 
Ciudad de México, amarró el segundo lugar en la lista de aspirantes 
plurinominales de Movimiento Ciudadano al Senado, pues según los 
estrategas del partido, ella trae muchos “activos” en materia electoral, 
aunque su inclusión desplazará a mujeres de lealtad y trayectoria probadas 
en la trinchera naranja, como Patricia Mercado y Martha Tagle. La cúpula 
emecista votará y aprobará la relación de candidaturas el próximo 5 de 
febrero. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-01-30/op264774?pc=102 
TODO INDICA que la 4T se quedará con las ganas de sacarle raja política al 
homicidio de Luis Donaldo Colosio Murrieta, que el 23 de marzo cumplirá 30 
años de ocurrido. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Avionazo en El Clan genera disputa por 30 mil millones  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/avionazo-en-el-clan-genera-
disputa-por-30-mil-millones/ 
Daniel Flores Nava había logrado pasar desapercibido la mitad de este 
sexenio. Joven y tabasqueño —característica común en El Clan con el que 
trafican influencias los hijos del presidente López Obrador—, durante esta 
administración se volvió “mágicamente” multimillonario: recibió más de 30 
mil millones de pesos en contratos. Súbitamente, gozaba de autos 
deportivos, se movía en aviones privados y helicópteros. 
Hasta que el año pasado se cayó en el mar el avión privado en que viajaba. 
En octubre de 2021, a la mitad del sexenio, en estas Historias de Reportero 
echamos luz por primera vez sobre el sospechoso ascenso de este 
personaje. Destacamos sus relaciones con Adán Augusto López —el 
exsecretario de Gobernación presidenciable a quien López Obrador llama 
“hermano” y sus hijos le dan trato de “tío”— y con Rocío Nahle. Y en junio de 
2023, en esta misma columna reportamos la línea de tiempo del avionazo 
en que murió: visitó Palacio Nacional, tomó su avión privado para viajar a 
Veracruz, participó ahí en un mitin de Adán Augusto y en su vuelo de 
regreso murió. 
 
Mario Maldonado 
Alcalde va al ISSSTE y Gatell amenaza con regresar  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/alcalde-va-al-issste-y-gatell-
amenaza-con-regresar/ 
Bertha Alcalde Luján, quien no logró ser presidenta del INE ni ministra de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), se convertirá en la nueva 
directora general del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (ISSSTE), en sustitución de Pedro Zenteno, a quien 
van a “blindar” con una diputación federal por Morena. 
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La joven abogada ya opera como directora en el ISSSTE, por instrucciones 
del presidente López Obrador, pero será anunciada formalmente como tal 
a mediados o finales de febrero. Alcalde es la hija de Bertha Luján, 
expresidenta del Consejo Nacional de Morena, y hermana de la secretaria 
de Gobernación, Luisa María Alcalde. La familia Alcalde-Luján –incluido el 
patriarca, Arturo Alcalde Justiniani– tiene una gran influencia en la 4T y en 
el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
Salvador García Soto 
La FGR quiere escándalo; Colosio pide indulto y cierre  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-fgr-quiere-escandalo-
colosio-pide-indulto-y-cierre/ 
Cuando no ha podido ni siquiera sostener sus propias investigaciones y se 
le caen los casos por falta de elementos que obligan a los jueces a favorecer 
a los acusados, la Fiscalía General de la República, que encabeza el ausente 
Alejandro Gertz Manero, ahora pretende hacer del caso Colosio una nueva 
fuente de escándalo y, en pleno año electoral, no sólo habla del “segundo 
tirador” que ninguno de los cuatro fiscales anteriores pudo probar, sino que 
además, en una maroma que provoca burlas y memes en las redes sociales, 
pretende involucrar a Genaro García Luna en la muerte del excandidato 
presidencial priista ocurrida hace 30 años.  
Y mientras el caso de magnicidio sufre reveses de los jueces federales, que 
no encuentran sustento en las acusaciones de la Fiscalía General, desde 
Monterrey el hijo de la víctima, Luis Donaldo Colosio Riojas, alza la voz para 
pedirle al presidente que otorgue el indulto al asesino confeso de su padre, 
Mario Aburto, y de esa forma se le dé un carpetazo definitivo a la 
investigación, como petición de la familia del fallido candidato presidencial, 
para cerrar definitivamente ese capítulo doloroso para ellos. 
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Héctor de Mauleón 
El “me canso ganso” no basta para esconder el fracaso  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-me-canso-ganso-no-basta-
para-esconder-el-fracaso/ 
“Usted es el presidente con las peores cifras desde la Revolución”, le dijo el 
periodista Jorge Ramos al presidente López Obrador en enero de 2020.  
Se habían cometido 34 mil 579 homicidios en el primer año de su gobierno. 
“Este año, el primero de usted, es peor que cualquier año de Peña, Calderón, 
Fox, Zedillo, todos los presidentes”. 
López Obrador descalificó esos datos aunque eran los ofrecidos por su 
propio gobierno. “Ya logramos detener la tendencia hacia el alza”, dijo. 
López Obrador había prometido que seis meses después de su llegada al 
poder la violencia iba a terminar. Más tarde, su gobierno pidió un plazo de 
año y medio. 
A solo unos meses del final de su mandato la cifra de asesinatos cometidos 
en un sexenio es la más alta de la historia. 
 
Carlos Marín 
Que AMLO asuma el costo político  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/caso-colosio-y-la-
peticion-de-indulto-a-aburto 
Ante la demencial decisión de la Fiscalía General de la República y la 
envilecida Comisión Nacional de los Derechos Humanos de inculpar a 
Carlos Salinas de Gortari del asesinato de Luis Donaldo Colosio y en año de 
elecciones quedar bien con Andrés Manuel López Obrador, Luis Donaldo 
Colosio Riojas da un sorprendente golpe de mano al pedir al presidente 
indultar al homicida confeso, Mario Aburto Martínez.  
“Cada tres a seis años sale (el tema). ‘Vamos a revivir el caso’. Antes debieran 
salir a explicar qué es lo que quieren. Este asunto ha estado muy manoseado 
y creo que no es justo para la gente toda, incluida mi familia, que estén 
dando este espacio de esperanza, que estén reciclando el tema con tal de 
sacar una raja política.  
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Tienen ya muchos años diciendo una cosa y después otra”, declaró el alcalde 
de Monterrey, quien externó un dato revelador de la perversidad que hay 
detrás de la resurrección del caso: “A mí nunca me han buscado. No 
sabemos qué novedades han desarrollado en la investigación o hacia dónde 
apuntan…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Asesinatos, sus peores datos  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/asesinatos-sus-peores-
datos 
Los mediocres siempre han sido enemigos de la inteligencia. Florestán 
Cuando el presidente López Obrador discutía, que no respondía, a la 
pregunta de Jorge Ramos sobre la inseguridad y el número de homicidios 
dolosos a lo largo de su gobierno, dijo que México es un país pacífico en el 
que la principal causa de muertes es el infarto. Y sí, pero eso mismo podrían 
haber dicho todos sus antecesores, el infarto al corazón, que en los seis 
primeros meses de 2023, de acuerdo con la encuesta del Inegi, sumó 97 mil 
187 muertes, seguido de diabetes mellitus, con 55 mil 885;  tercero, tumores 
malignos, 45 mil 409; cuarto, enfermedades de hígado, 19 mil 819; quinto, 
accidentes, 19 mil 230; sexto, enfermedades cerebrovasculares, 17 mil 766; 
séptimo, influenza y neumonía, 16 mil 386; octavo, homicidios, 15 mil 82; 
noveno, enfermedades pulmonares, 9 mil 953, y décimo, insuficiencia renal, 
7 mil 800. Ya si vemos 2023 en conjunto, en la mayoría de los casos la 
multiplicación por dos de estas cifras es el total anualizado. 
 
Enrique Quintana 
Nuestro costo de oportunidad  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/01/30/nuestro-costo-de-
oportunidad/ 
En muy diversas ocasiones hemos expresado en este espacio que a la 
economía mexicana le está yendo relativamente bien. Entre 2021 y 2024 
(considerando un crecimiento de 2.4 por ciento en este año), el PIB habrá 
crecido a una tasa promedio de 3.8 por ciento.  
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Claro que antes estuvo el desplome que la pandemia produjo, por eso el 
saldo sexenal será pobre, de solo 1 por ciento en promedio anual. Las 
exportaciones, en contraste, habrán crecido de manera espectacular. De 
acuerdo con los datos preliminares, el nivel del 2023 fue superior en 31 por 
ciento al de 2018. Pero, también, el consumo interno habrá crecido en un 8 
por ciento, de acuerdo con las cifras más recientes. Y, lo más importante es 
que la inversión productiva también lo habrá hecho, en 23.9 por ciento 
respecto al nivel con el que terminó el sexenio de Peña Nieto. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Control de daños en Palacio  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/01/30/control-de-
danos-en-palacio/ 
El Presidente sangra por la herida de sus hijos. No es algo extraordinario. Sus 
hijos son la parte más sensible y delgada de su piel, a la que reacciona 
fuertemente en público y en privado. Por eso no debe extrañar que Andrés 
Manuel López Obrador haya iniciado esta semana con un nuevo esfuerzo de 
control de daños ante revelaciones periodísticas y reiterar que sus hijos 
mayores no son corruptos, y que su jefe de ayudantes tampoco. Está 
obligado a hacerlo porque si la honestidad es lo que presume y la corrupción 
es lo que afirma combatir, que sus hijos y cercanos sean tachados de 
corruptos y deshonestos contradice su narrativa y lo hace ver como 
mentiroso e hipócrita. Son dos niveles en los que se mueve el presidente 
López Obrador, como en todo lo que hace. Uno es el público, donde 
defiende a ultranza a su gente y a los funcionarios, por más mediocres que 
sean y más alejados los tenga, porque considera que, si no invierte capital 
político para rescatarlos de sus errores, omisiones o responsabilidades, el 
impacto negativo no caerá en ellos, sino en él. El otro nivel es el privado, 
donde ignora a quienes no le representan nada, y regaña y ajusta para 
administrar las crisis y desviar el conflicto. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Acuerdan instituciones trabajar para dar mejores condiciones 
a jornaleros agrícolas  
https://sader.michoacan.gob.mx/acuerdan-instituciones-trabajar-para-dar-mejores-
condiciones-a-jornaleros-agricolas/ 
Michoacán. - Con el propósito de dar atención a jornaleros agrícolas y sus 
familias, para la alfabetización de los mismos y el seguimiento a la 
educación de sus hijas e hijos, este lunes se instaló una mesa de 
coordinación interinstitucional para ese sector de la población. 
En la reunión efectuada en las instalaciones de la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (Sader), se sentaron las bases para atender las que 
identificaron como cuatro regiones prioritarias, así como la protección de la 
calidad de vida en el desempeño de las labores cotidianas de siembra y 
cosecha minimizando los riesgos del uso de agroquímicos.   
Las regiones a atender son la aguacatera, que consta de seis municipios; la 
limonera, que agrupa dos municipios, la región cañera que comprende tres 
municipios y la región fresera que considera dos municipios, entre otras. 
Se contempla también la coordinación con la Secretaría de Igualdad 
Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres (Seimujer) para atender los derechos 
humanos y los cuidados de la salud de las mujeres de esos municipios.  
A esta sesión de trabajo, acudieron también representantes del Instituto 
Nacional para la Educación de los Adultos (INEA), del Consejo Nacional de 
Fomento Educativo (Conafe), de la Procuraduría Agraria, así como de 
Agricultura Federal. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Ejidatarios de Calderitas Inician Trámites para Destituir al 
Actual Comisariado Ejidal  
https://diariocambio22.mx/ejidatarios-de-calderitas-inician-tramites-para-destituir-al-
actual-comisariado-ejidal/ 
Quintana Roo, Chetumal. - Los problemas en el interior del Ejido de 
Calderitas continúan, al grado de que un grupo de comuneros ha iniciado  
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ya los trámites ante la Procuraduría Agraria para la destitución del actual 
comisariado Mario Uc Villanueva, a quien acusan de diversas irregularidades 
en el manejo de tierras ejidales. Eliezer Molina Montero, explicó que la 
inconformidad se basa en que han sido engañados con la entrega de 
predios desde hace un tiempo mediante un sorteo y hasta hoy, no ha habido 
la consignación a ningún miembro del núcleo agrario, además de que ha 
incurrido de manera ilegal con la depuración del padrón, por lo que ante la 
falta de transparencia en sus acciones han decidido emprender acciones en 
su contra. “Dijo que se iban a repartir lotes costeros en la parte que nosotros 
le decimos La Bota que está aquí arriba de Luis Echeverría está enfrente a 
Cayo Venado y reparte boletos de la rifa para que se sorteen los lotes pero 
hasta hoy no hemos visto ni siquiera un plano donde diga donde le toca a 
cada uno, no hay proyecto ni nada, es un engaño y nos vio la cara, así que ya 
no vamos a permitir más promesas, ni más mentiras; está también la 
cuestión de que inició de manera irregular la depuración de 409 ejidatarios 
que es más o menos el 50% del padrón ejidal y ha comenzado a quitar 
derechos ejidales.” 
 
Padres protestaron en asamblea ejidal  
https://www.diariodelashuastecas.com/policiaca/padres-protestaron-en-asamblea-ejidal-
/144887 
Veracruz, El Higo. - Los padres de familia de las escuelas primarias de las 
comunidades de El Hoxton y El Cube de la Vega, se manifestaron de forma 
pacífica frente a las instalaciones del Salón Ejidal del Ejido Vega del Paso 
donde se llevaba a cabo la asamblea de ejidatarios. Los inconformes pedían 
ser escuchados por las autoridades encabezadas por el comisariado ejidal, 
Ricardo Castellanos González, quien en esta administración optó por 
recoger la parcela escolar de la escuela primaria "Niños Héroes" de El Hoxton 
perteneciente a este Municipio. Las autoridades Ejidales trataron de evadir 
la solicitud de los manifestantes, tratando de no otorgar voz y voto a 
determinados ejidatarios constituidos legalmente en dicho ejido y quienes 
apoyan el derecho de estas escuelas primarias para que les sea restituida 
dicha parcela, por lo que, al darse esta arbitraria acción por parte de las 
autoridades encabezadas por Ricardo Castellanos González, la mayoría de  
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ejidatarios declaró no llevarse a cabo la asamblea debido a que el 
comisariado ejidal no quiere devolver esta parcela escolar, por lo que la 
mayoría de los ejidatarios abandonaron el recinto declarándose no sesionar 
hasta nuevo aviso. Para finalizar amenazaron que se manifestarán frente a 
la Presidencia Municipal de El Higo, para que el visitador Agrario de la 
Procuraduría Agraria, quien atiende en este edificio brinde una explicación 
de porqué sugirió al comisariado ejidal recoger la parcela, pues este último 
asegura que fue un punto que el citado Visitador Agrario lo estableció. 
 
Sobresale SEBIDES en 6 programas por sus excelentes 
resultados  
https://sinaloa.gob.mx/sobresale-sebides-en-6-programas-por-sus-excelentes-resultados/ 
Sinaloa, Culiacán. - El trabajo de SEBIDES ha llevado a la Secretaría a 
sobresalir en 6 rubros a nivel nacional e internacional, todo con absoluto 
respeto a la dignidad de la persona, con la entrega de apoyos de mejor 
calidad, y cuidando siempre la utilidad y el servicio, informó la Secretaria 
María Inés Pérez Corral ante los Diputados Locales. En cumplimiento de 
mandato legal, la titular de SEBIDES compareció ante esta soberanía del 
Poder Legislativo del Estado de Sinaloa, con motivo de la glosa del Segundo 
Informe del Gobernador, doctor Rubén Rocha Moya, correspondiente al 
período 2023. En materia de certeza jurídica la Mesa de Trabajo, que hemos 
integrado en coordinación con el INSUS, la Procuraduría Agraria, el RAN, 
Registro Público, CVIVE, INDEP y Catastro, nos ha situado en el primer lugar 
nacional en entrega de títulos de propiedad. Es importante señalar que 
hemos entregado 13,198 entre títulos de propiedad y escrituras, y tenemos 
en proceso 36,028 entre ambos. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 30/01/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5715500&fecha=30/01/2024#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Coatlán del Río. 
 
DOF: 30/01/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5715501&fecha=30/01/2024#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Cuautla de Morelos. 
 
DOF: 30/01/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5715502&fecha=30/01/2024#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio Indígena de Hueyapan. 
 
DOF: 30/01/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5715503&fecha=30/01/2024#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Jantetelco. 
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Hay claro obscuros en la edificación de vivienda: Román Meyer  
https://grupoenconcreto.com/construccion/vivienda/hay-claro-obscuros-en-la-edificacion-
de-vivienda-roman-meyer/ 
Tras asegurar que hay un buen número de desarrolladores que siguen 
construyendo vivienda y sólo algunos que lo dejaron de hacer, Román 
Meyer Falcón, Secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
también dijo que hay algunas empresas que colocaron hasta por encima de 
sus metas en este 2023, pero que si se garantiza el terreno, se logrará 
avanzar. “El que se ha dejado de construir vivienda es un claro obscuro.  Sí 
es más complejo colocar vivienda de interés social porque el elemento 
central es el suelo. Esto es una política que no sólo depende del gobierno 
federal, sino que es una política de Estado que hay que reforzar con los tres 
niveles de gobierno.  “La tierra es un tema que se puede seguir 
profundizando y que la siguiente administración puede confirmar: 
garantizar suelo para construir vivienda social”.  
En entrevista para #EnConcretoContigo aseguró que el gobierno federal 
optó por no meterse a tratar de atender la demanda de vivienda y se centró 
en el déficit habitacional. Así, reiteró que en este gobierno se logró 
incrementar el parque habitacional.  
“Yo lo puedo atribuir al mercado (El incremento en el parque residencial) De 
alguna forma el Gobierno federal optó por no meterse a tratar de atender la 
demanda de vivienda; se centró en el déficit habitacional y en las carencias 
de viviendas, de servicios básicos, de calidad de material, es lo que hemos 
venido trabajado con la política de autoproducción de vivienda. 
 
Román Meyer Falcón 
La transformación de la movilidad en México: hacia un futuro 
sostenible  
https://politica.expansion.mx/voces/2024/01/29/la-transformacion-de-la-movilidad-en-
mexico-hacia-un-futuro-sostenible 
El próximo 30 de enero se llevará a cabo la Tercera sesión ordinaria del 
Sistema Nacional de Movilidad y Seguridad Vial (SNMySV), en la que la 
Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu) cederá la 
estafeta de la Presidencia a la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones  

https://grupoenconcreto.com/construccion/vivienda/hay-claro-obscuros-en-la-edificacion-de-vivienda-roman-meyer/
https://grupoenconcreto.com/construccion/vivienda/hay-claro-obscuros-en-la-edificacion-de-vivienda-roman-meyer/
https://politica.expansion.mx/voces/2024/01/29/la-transformacion-de-la-movilidad-en-mexico-hacia-un-futuro-sostenible
https://politica.expansion.mx/voces/2024/01/29/la-transformacion-de-la-movilidad-en-mexico-hacia-un-futuro-sostenible


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
y Transportes (SICT). A propósito, cabe hacer una reflexión de qué significa 
esto y, en general, de los grandes avances en materia de movilidad que se 
han logrado durante este sexenio. En diciembre de 2020, desde la Sedatu se 
logró incluir en la Constitución el derecho de todas las personas a la 
movilidad en condiciones de seguridad vial, accesibilidad, eficiencia, 
sostenibilidad, calidad, inclusión e igualdad. Esto significó que por primera 
vez en el país se construyera un marco legal sobre un tema que es de gran 
relevancia para todas las personas, pues casi cualquier actividad que 
desarrollamos como individuos para dar valor a nuestras vidas requiere 
desplazarnos de un lugar a otro y, además, mover bienes, servicios y 
mercancías. 
 
En tensión y sin acuerdo la integralidad del ordenamiento 
territorial de Cuetzalan  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/sin-acuerdo-ordenamiento-ecologico-en-
cuetzalan/ 
Puebla. - Esta todavía sin acuerdo y en tensión la actualización del Programa 
de Ordenamiento Ecológico Territorial Integral de Cuetzalan debido a que 
el denominado Consejo Asesor del Programa Municipal de Desarrollo 
Urbano (PMDU) formulado por el gobierno municipal vulnera el trabajo que 
durante más de una década ha hecho el Comité de Ordenamiento 
Territorial Integral de Cuetzalan (COTIC), vinculado a la comunidad y a la 
toma de decisiones por medio de asambleas en donde los habitantes tienen 
voz y voto. Durante una entrevista, a casi un año de que la asamblea general 
del COTIC determinara hacer la actualización conjunta de dicho programa 
que incluye el Programa de Ordenamiento Ecológico del Territorio (POET) 
que regula el uso del suelo y las actividades productivas, y el Esquema de 
Desarrollo Urbano Sustentable (EDUS) que regula las áreas urbanas, el 
integrante del COTIC Luis Enrique Fernández alertó que este nuevo órgano 
le quita el voto a los ciudadanos haciéndolos una “figura decorativa” del 
proceso.  
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Urge la separación de Alacatlatzala de Malinaltepec, dicen los 
nuevos comisarios  
https://suracapulco.mx/impreso/1/urge-la-separacion-de-alacatlatzala-de-malinaltepec-
dicen-los-nuevos-comisarios/ 
Guerrero, Chilpancingo. - Por cuarto año consecutivo, los comisarios 
municipales y delegados del núcleo agrario de Alacatlatzala que pertenece 
a Malinaltepec, no acudieron a la cabecera municipal a tomar protesta, y lo 
hicieron en una asamblea paralela en la que se pronunciaron por su 
segregación del municipio. El comisariado de Bienes Comunales, Zenaido 
Cano Galindo informó en entrevista el viernes en Chilpancingo que debido 
al conflicto agrario que tienen desde hace más de 50 años entre 
Alacatlatzala y Malinaltepec, desde hace cuatro años ya no son convocados 
por los presidentes municipales en turno para que les tomen la protesta a 
los comisarios y delegados. Informó que este año los cinco delegados y 
cinco comisarios municipales tomaron protesta en una asamblea que 
realizaron el 9 de enero en la comunidad de Santa Cruz, sólo ante la 
presencia de un representante del diputado local Masedonio Mendoza 
Basurto. Dijo que los comisarios y delegados que tomaron protesta se 
pronunciaron por la segregación definitiva del municipio de Malinaltepec, 
debido a que por el conflicto agrario los ciudadanos de esas comunidades y 
delegaciones ya no pueden ir a realizar trámites o a realizar gestiones a la 
cabecera municipal, sino que lo hacen en la delegación del gobierno estatal 
en Tlapa, o directamente en Chilpancingo, a donde es citado el presidente 
municipal Acasio Flores para que atienda sus gestiones. 
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